

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

09 de Junio del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

El PVEM va con David

CADA QUIEN TRAE SUS PROPIAS ENCUESTAS
Que les dije... En plena pandemia del Covid-19, las guerras de encuestas preelectorales comienzan a brotar por todos lados. Todos los aspirantes para el 2021 traen mediciones, curiosamente, en sus encuestas ganan todos, nadie pierde, normal, para tratar de despistar al enemigo y lanzar el mensaje a los probables aliados. Eso está pasando con DAVID MONREAL ÁVILA, CLAUDIA ANAYA MOTA, ADOLFO BONILLA GÓMEZ y hasta con JOSÉ NARRO CÉSPEDES.

Guerra de encuestitis.
Es natural -sobre todo, en quienes aspiran a suceder a ALEJANDRO TELLO CRISTERNA- que manden hacer sus mediciones tanto para el consumo interno en los cuarteles de guerra, como para la toma de decisiones. Eso es justo lo que estamos viendo ahora. Lo que sí es un hecho, es que la grilla rumbo al 2021 irá subiéndose de tono en este mismo 2021. Los equipos ya trabajan en eso...
 Con todo y pandemia...

Insisto en lo que significan en este momento las encuestas: nada, que no sea el ir valorando si hay o no posibilidades reales, sobre todo, para quienes piensan en la Primera Magistratura del Estado. Esto no es nuevo, pero hoy con las redes sociales se ha más visible con propósito muy claro e intereses muy marcados.
 ¡Las benditas redes sociales!

EL GOBERNADOR MUEVE SUS PIEZAS

Hasta ahora, los únicos que traen permiso real para moverse rumbo a la gubernatura, son la actual Senadora CLAUDIA ANAYA MOTA (quien también trae sus encuestas) y ADOLFO BONILLA GÓMEZ (que, dicho sea de paso, también trae números). Son, hasta el momento, los dos personajes con más presencia dentro de su gabinete o el PRI. Estamos hablando para la gubernatura. Los otros están fuera.

Es natural, que el Ejecutivo quiera mandar a la gran batalla al mejor perfil para que lo suceda que, ahora pudiera también ser una mujer. Sin embargo, lo que menos quiere TELLO CRISTERNA es confundir a su equipo de trabajo, la definición pronto deberá llegar, con todo y que estemos con la pandemia del Covid-19. Que no son los tiempos, tal vez no, pero están muy cerca.
 El gobernador lo sabe.

A lo que pretendo llegar es que el jefe de las instituciones en Zacatecas ha comenzado a mover sus piezas y lanzando los mensajes correspondientes hacia el interior de su equipo de trabajo. El "caballo negro", sería ROBERTO LUEVANO RUIZ, sí y sólo sí. CLAUDIA o ADOLFO, reculan. No hay que FITO BONILLA se disciplinó en el 2016. Entendió la orden de ENRIQUE PEÑA NIETO. Nada está escrito.

EL PVEM, CON DAVID... O SÓLO

En medio de esta discusión, el diputado federal CARLOS PUENTE SALAS señaló que el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) trae muy trabajados dos planes. Plan A), jugarla con DAVID MONREAL ÁVILA y Plan B) ir solos, pero abrir sus espacios a la sociedad.
 El Plan A se ve más fuerte.

Así las cosas, entre la aparición de un rosario de encuestas y posicionamientos políticos como el que lanzó ayer CARLOS PUENTE SALAS, poco a poco, Zacatecas, se irá ubicando en el 2021. Si hay o no pandemia del Covid-19, a la clase política dominante poco o nada le importará, en todo caso, será bandera política para varios. Al tiempo. Al tiempo.

En resumen, entre encuestas, Fake News, primeros posicionamientos políticos que pueden cambiar, aparición de actores políticos y la pandemia del Covid-19, Zacatecas se alista para las elecciones en donde se renovará la gubernatura, las 58 presidencias municipales, los cuatro escaños en San Lázaro Y 18 en la LXIII Legislatura del Estado. Y eso que todavía no son los tiempos, imagínese usted si lo fueran.
 Atentos estaremos.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

La congruencia del Verde

CONGRUENCIA.- El dirigente nacional del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Carlos Alberto Puente Salas, habló de que el instituto político es muy congruente, y que lo mismo por lo que ha peleado en el pasado lo hace ahora, aunque ahora quien lo propone es Morena y es muy difícil decirle que no a sus propuestas.

PROYECTO.- Con esa misma congruencia, Carlos Alberto Puente Salas, dijo que ahora el Partido Verde está listo para apoyar el mejor proyecto para Zacatecas, al que le puso nombre, el proyecto de David Monreal.

CANDIDATO.- El problema es que David Monreal ha sido candidato dos veces antes y el Partido Verde no fue uno de los partidos que lo postuló, o sea que ¿se puede seguir hablando de congruencia?

VERDE.- Eso sí, se va a apoyar al gobernador Alejandro Tello hasta el último día de su administración porque es un gobernador Verde, es decir, fue postulado por el Verde.

COALICIÓN.- Reclamó que al PRI, en el pasado proceso electoral, lo estuvieron esperando hasta dos veces para firmar el convenio de coalición, y dos veces el PRI rompió la relación en la pasada elección, a pesar de que, dijo, "el Verde va a ser factor de definición".

CARO.- Hay que recordar que, en aquella ocasión, el dirigente estatal del PRI era Felipe Ramírez Chávez, quien dijo algo así como que el Partido Verde cobraba muy caro en una coalición para lo poco que daba.

RAZÓN.- Al final, el tiempo le dio la razón a Ramírez Chávez, ya que, si bien el PRI perdió muchos espacios, aún solo, quedó prácticamente empatado en votación con Morena en la elección de Ayuntamientos y diputados locales, aunque en la federal, donde sí iban en coalición con el Verde, sí fue arrasado.

OPORTUNIDAD.- La congruencia del dirigente nacional, Carlos Puente Salas, pasa también por el lado de que ha dicho que en el pasado sexenio estatal, el Verde, a pesar de ser parte de la coalición que llevó al gobernador al triunfo, fue denostado y no se le dio la oportunidad de avanzar, por el contrario, se le quería aplastar.

SENADOR.- Sin embargo, consideró que en la elección para Senadores de la República, en 2018, la figura preponderante para competir era Miguel Alejandro Alonso Reyes, a quien el Verde buscó e invitó para ser su representante, y el ex gobernador les dijo no.

REGISTRO.- Hay que ver también que Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) tiene todo para ir solo en la próxima elección y lograr un triunfo, si no holgado, si suficiente para no repartirle puestos a nadie, lo que puede llevar al Partido Verde Ecologista a ir, como lo han pregonado, solos en la siguiente elección, pero ello representaría el riesgo de perder el registro.

ALIANZAS.- Después de todo, el Partido verde ha sobrevivido de que se alió con Vicente Fox cuando el PAN era el partido con la oportunidad de ganar, aunque ya llegando, el PAN los apartó y los hizo a un lado, se fue con el PRI cuando el tricolor, con Enrique Peña Nieto, tenía todo para ganar en 2012; y en 2018, aunque fue con el PRI, ya instalado en el Congreso, se alió a las propuestas del partido del presidente, Andrés Manuel López Obrador, esa es la congruencia del Verde.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Oídos sordos ante dolor y muerte

La polarización que se promueve desde las alturas del poder, infecta a la gente de tensiones, confusión e incertidumbre, multiplica y extiende daños y efectos mortales del coronavirus, porque impactan como desconfianza e incredulidad sobre las medidas preventivas y de combate a la pandemia, una mentalidad y sensibilidad que no reproduce impulsos de autoprotección familiar ni de defensa comunitaria; o sea, por el encendido en rojo del semáforo viroso, la nueva normalidad se ha trastocado y Zacatecas se encuentra en fase de riesgo, de peligro letal.

LA INDIFERENCIA SOCIAL está a la orden del día, la gente no entiende que no entiende y solo habrán de reaccionar cuando sientan el maldito virus en carne propia o entre su familia. Esa es la realidad que no es nueva, sino que resalta los vicios del valemadrismo, tan solo hay que ver cómo las multitudes se han volcado sobre las calles y avenidas, han colmado las plazas y jardines, son permanentemente avalancha sobre los centros comerciales; llenan el transporte urbano, cuyos conductores continúan reuentes a imponerse las medidas sanitarias como el cubrebocas y el gel antibacterial, para que con calidad moral demanden aplicación a los usuarios. Hacen sus carnes asadas, fiestas familiares y paseos colectivos. Les vale, y en verdad que no se vale que atiendan así contra la colectividad y que promuevan un complejo y peor escenario con resultados de infección y mortales.

ALEJANDRO TELLO no se cansa de pintar y repintar ese cuadro de riesgos que apunta a tragedias y dramatismo; lo mismo acontece en los municipios, donde los alcaldes urgen a la disciplina social, a respetar las reglas que son vitales para alejar propagación; un ejemplo cercano y cotidiano está en Fresnillo, donde SAÚL MONREAL no se abate ni declina en su responsabilidad y lide-razgo, y frente a un panorama de infecciones cada día más grave que alcanza el nivel máximo estatal, el primer lugar en contagios, a la gente exige responsabilidad, no cesa en apretar con las medidas preventivas en los sectores productivo y comercial, en las colonias y comunidades rurales con los jornaleros, además de llevar alimento y apoyo a las familias más necesitadas que ya sufren hambre y tremendas carencias. Es botón de muestra.

Los zacatecanos del centro, del norte, el sureste, de los cañones y del semidesierto, deben asumir conciencia y más convencimiento, que vean las crisis mortales en la Ciudad de México, el Estado de México, Tabasco, Quintana Roo, Jalisco y Baja California; queda muy claro que esa nueva normalidad no llega y que la terrible realidad no cede, todo se ve anormal, de mal en peor, y los llamados, exhortos, lamentos y gritos de preocupación, son inútiles, resultan estériles porque la gente se hace de oídos sordos, se hace que no entiende y no atiende por su vida y menos por los demás. Ese es el panorama que está en todo lugar y que no quieren contener ni cambiar. Por consecuencia, urge que las autoridades, el gobierno estatal y los ayuntamientos, actúen con más dureza, más convencimiento y mayor contundencia.

LA INDIFERENCIA SOCIAL QUE SE EXHIBE

No puede caracterizar a los zacatecanos, es inconcebible que no haya solidaridad y que no se tenga compasión por la propia vida y de su familia; no demuestran amor por la vida ni por el prójimo, la salud, ni el amor, ni la paz o tranquilidad, no parecen ser ni atributos ni deseos de convivencia sana y de mayores expectativas de vida. Estamos observando una indiferencia que se ostenta con cinismo e irresponsabilidad. Urge que tomemos conciencia sobre la dimensión de los daños mortales de la pandemia, y de los graves efectos económicos que ya se advierten como desastre. Urge que ya escuchemos las voces de alarma y el clamor de los médicos y enfermeras. Total, si no quieren oír ni atender los mensajes de LÓPEZ OBRADOR y de TELLO CRISTERNA, escuchen los del PAPA FRANCISCO y del OBISPO SIGIFREDO.



Saúl Alfonso Hurtado

La desconfianza: tu mejor aliado

Los ataques a través de mensajes con enlaces fraudulentos dirigidos a la población en sus dispositivos móviles y sus computadoras no se detiene. La ciberdelincuencia aprovecha que el público, ante la pandemia del Covid-19 está conectado por varias horas enviando mensajes, ofertas, promociones y el mantenimiento de la red para cometer sus estafas. La desconfianza es nuestra mejor arma.

Bajo el argumento de haber ganado un premio, engañan a los usuarios para obtener sus datos personales. De ahí que existe el llamado de alerta a la población en general, sobre este nuevo caso de *vishing* (voz).

Otra de las estafas que se han registrado consta de un mensaje en el que, anuncian el pago de "bonos semanales" para la compra de alimentos y medicinas "con motivo de la Cuarentena Mundial".

Existen estafadores que utilizan el nombre de una institución financiera. En este *modus operandi* un falso empleado del banco se pone en contacto con el usuario y argumenta haber identificado cargos en su tarjeta de crédito por el pago de un seguro.

Hay que recordar que el *vishing* es una estafa en la que los delincuentes contactan a sus víctimas a través de llamadas telefónicas, haciéndose pasar por empleados de alguna institución financiera u operadora, generalmente argumentando cargos indebidos en alguna de sus cuentas, corrección de datos o cualquier otro engaño similar.

¿Qué podemos hacer en estos casos? Primeramente, No dar clic en páginas sospechosas, ni responder llamadas o mensajes de correo en los cuales te informan haber ganado un premio, viaje o sorteo que se introduzcas tus datos en un link por supuesto mantenimiento de plataformas.

En segundo lugar, hay que considerar que ni las entidades financieras, ni operadores de tarjetas, solicitan datos personales a sus clientes mediante correo electrónico, mensaje de texto o vía telefónica, a menos que el usuario haya sido quien

contactó primero a la institución.

En tercer lugar, hay que evitar proporcionar tu información de cuentas e incluso dar a conocer en qué institución financiera mantienes vigente tu relación contractual a desconocidos.

Finalmente y ante el cierre de oficinas, la Condusef ofrece el chat en línea para recibir asesoría u orientación sobre cómo poner una queja por medios remotos, el portal de queja electrónica, el Módulo de Atención Remota Generalizada, para presentar quejas contra Bancos, SOFOM, SIC, AFORE, así como su centro de atención.



Paco Carlos Infante

Dilemas frente al COVID-19

Nos enfrentamos a tiempos difíciles, la denominada nueva realidad o nueva normalidad fue mal interpretada o mal entendida por muchos, a la realización de esta columna de opinión (realizada en lunes por la mañana) y publicada hoy martes en este importante diario, *El Sol de Zacatecas*, nuestra entidad federativa está por presentar los 400 casos de contagio.

Con asombro, pero también con tristeza nos damos cuenta que para muchos el confinamiento terminó, en distintos recorridos, no se han tomado en serio la amenaza que representa el letal virus, las autoridades gubernamentales tanto federales como estatales y hasta municipales nos han informado hasta el cansancio las medidas de prevención para evitar la propagación del virus. Pero simplemente no hacemos, ni hicimos caso.

Tan simple como analizar cualquier vialidad, unos se cuidan, otros no, muchos

con cubrebocas, otros no. Vemos situaciones inéditas, la economía en picada, vemos toda clase de músicos y bandas pidiendo algún apoyo en los diferentes semáforos de la zona conurbada Zacatecas-Guadalupe. Vendedores que hicieron su agosto con la venta de cubre bocas de todo tipo, que vayamos a saber si efectivamente cumplen o no con los estándares de calidad para evitar el contagio.

¿Qué más queremos para entender que nos irá mal? Las autoridades han informado que la capacidad hospitalaria está a 20%, se vive el pico máximo de contagios, ahora sí se supone el definitivo pues esto nos están diciendo desde abril, y con el regreso a la nueva normalidad, muchos comercios volvieron a la reapertura cuando la mayoría de las veces la sociedad no está a la altura de cumplir con las medidas de prevención. No olvidemos el postulado de que "la economía se recupera, los muertos, no", y poco a poco tenemos el restablecimiento de la economía, aunque no de los debidos cuidados de prevención; las personas se relajaron y a muchos no les importa, es la verdad.

Los signos son claros y no hacemos caso, ojalá no lleguemos a creer cuando nos toque en carne propia, o a un familiar cercano o conocido, que en éste último caso es lo más común.

Poco a poco se regresa la vida cotidiana, se le llama nueva normalidad, un virus trastocó nuestra forma de ver e interactuar con nuestro entorno, de mantener contacto con nuestros seres queridos. Estamos en una situación en la que en cuanto al covid-19 no todo está dicho.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@yahoo.es | @wonnlopez

Se desespera gobierno por abandono de AMLO

En el equipo del gobernador **Alejandro Tello** comienzan a hartarse de la falta de apoyo del Gobierno Federal para enfrentar el coronavirus. Se sabía muy bien que una de las posturas del gobernador era



ALEJANDRO TELLO, gobernador de Zacatecas.

mantener una relación institucional con el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, pero comienzan a preguntarse, ¿de qué ha servido? Razones no faltan: la Federación destrozó el Programa del 3x1, dejó a Zacatecas entre las entidades que recibieron menos insumos para enfrentar la pandemia, ha jinetado recursos de ejercicios anteriores del estado y no ha resuelto el problema de la nómina educativa. El grueso de la ayuda federal que llega, no pasa por los estados

Por eso, la relación del Presidente con los gobernadores ya no ha sido tan buena. Y si la situación empeora, mientras la entidad sigue presionada para enfrentar la pandemia, orillarían a la administración de Tello a acercarse más con los gobiernos "rebeldes" de la Conago, que reprochan la falta de recursos extraordinarios ante la pandemia.

Por encima de la dirigencia

En el PAN ya se armó una lucha "de egos" entre el cantante **Marco Flores** y la dirigente estatal **Noemí Luna**. Entre los dos se ningunean. Pero a la exdiputada local le indignó muchísimo que el jerezano presumiera fotos con el dirigente nacional del partido, **Marko Cortés**, aunque no se trataba de una reunión reciente. "Es mi amigo chingón... y mi futuro compadre", decía el cantante. Y aunque sabe que no es del contentillo de Noemí, la minimiza al decir que ni siquiera recuerda bien su nombre.

En el PAN muchos cuadros tradicionales se escandalizan con la posible postulación del cantante, quien pese a la brutalidad que ha demostrado repartiendo apoyos en plena pandemia y que es calificado de payaso por mucha gente, parece más competitivo que **Arturo López de Lara** o **Pedro Martínez**.

Presiones

Para algunos morenistas, el respaldo del diputado federal del PVEM, **Carlos Puente**, hacia **David Monreal**, sería una forma de ejercer presión para imponer el dedazo, a favor del fresnillense. La estrategia del D-21 es que casi den por hecho que el exsenador es el bueno, y que los otros aspirantes como los senadores **Geovanna Bañuelos** y **José Narro**; el alcalde de la capital **Ulises Mejía** o **El Oso Medina** se resignen a no ir. David

no es militante de Morena, pero el dirigente nacional del partido, **Alfonso Ramírez**, ha dicho que eso no sería impedimento para que encabezara el proyecto de la 4T. Para algunos, el respaldo del PVEM fue muy anticipado.

Puente ni siquiera lo consultó con la militancia. Y aunque se da casi por hecho que el Verde respaldaría a David en una candidatura, con Morena todavía no se define. En el peor de los casos para el coordinador de Ganadería, repetiría la historia de **Cuauhtémoc Calderón**: no fue candidato de Morena, pero sí del PVEM, al que llevó a la derrota.

Obras por llegar

El director del Instituto de Cultura, **Alfonso Vázquez**, y el coordinador administrativo **Pablo Torres** planeaban organizar un gran evento en diciembre para celebrar los 92 años el artista **Manuel Felguérez**. Lamentablemente, el reconocido artista falleció por coronavirus. El instituto de Cultura está en proceso de traer parte de su legado que se ha exhibido en el Museo Universitario Arte Contemporáneo (MUAC) de la UNAM. Vázquez Sosa también estaría preparando un proyecto para la reapertura de los museos zacatecanos, siempre que las condiciones lo permitan. Para evitar los riesgos de contagio del Covid-19, se ha propuesto limitar el número de visitantes por galería.

Austeridad

La situación del coronavirus y la escasez de dinero limitará prácticas en Gobierno del Estado para algunos rubros que en unos meses se convirtieron en lujo. El año pasado, se reportó un gasto de 1.4 millones de pesos en regalos, a nombre del gobierno estatal.

No se trataba de obsequios ostentosos, y trataban de que fueran significativos. En la jefatura de Oficina del Gobernador, a cargo de **Myndi Díaz**, llegaron a enviar regalos a jóvenes matrimonios que esperaban que el mandatario **Alejandro Tello** asistiera, ayudas económicas, botellas de mezcál y otros artículos. Desde hace tiempo habían recortado gastos en esos conceptos, y ahora todavía más.

Runrunazos

Benjamín Medrano todavía tienen esperanzas de que milagrosamente, la feria de Zacatecas en septiembre no se cancele. Pero por la situación de contagios del coronavirus, probablemente en el mejor de los casos en la entidad se estarían preocupando de que no haya rebrotes por esas fechas. * Ante la situación por una encuesta "falsada", la encuestadora Comunicación Política de Monterrey reiteró que sus resultados oficiales dan la ventaja a **David** con 35.5 puntos, contra 17.4 de **Fito Bonilla**. La encuestadora desde antes ha estado trabajando con el D-21 y por eso, panistas, perredistas y priístas cuestionan los resultados.

El que tenga oídos, que oiga

Gerardo Luna Tumoine*

El Papa Juan Pablo II, el 9 de marzo de 1983 en Puerto Príncipe, Haití, dio un discurso a la asamblea del Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM), en el que les decía que la nueva evangelización debería "ser y tener nuevo ardor, nuevos métodos y nuevas expresiones", y pienso que a todos los obispos de ese tiempo y a varios de los actuales les entró por un oído y les salió por el otro. No les ha caído el 20 de innovar y romper paradigmas.

Desde la elección del Papa Francisco ha sorprendido, tanto a católicos como no creyentes, que la iglesia ha modificado algunas costumbres tradicionalistas, con 19 millones de seguidores en Twitter es la segunda personalidad pública más popular, ya que sus tweets se traducen a más de nueve idiomas con bases bíblicas y razonamientos actuales. Puedo afirmar que el Papa Francisco tiene la disposición de utilizar las nuevas tecnologías y así transmitir sus mensajes y que lleguen a diferentes grupos y de forma sencilla.

Si hacemos un resumen del uso de las tecnologías, en el 2008 el sitio Life Church lanzó una aplicación para leer la Biblia y es la más utilizada a nivel mundial en varios idiomas y está disponible en Android, iOS y Windows. En el 2010 en Francia surgió la

aplicación Messe Info, que su particularidad fue aportar los horarios de misas así como las fiestas patronales; y en el 2012 en la Diócesis de Zacatecas, siendo Obispo el ahora Arzobispo de San Luis Potosí, Carlos Cabrero Romero, autorizó la aplicación móvil conocida como Santuario Virtual del Santo Niño de Plateros. Desde entonces más iglesias particulares y más fieles han decidido conectarse a internet.

En noviembre pasado la Diócesis de Montreal lanzó una aplicación móvil para acercar más a sus fieles a través de un mapa interactivo geo localizador para que los fieles encontrarán la iglesia más cercana con su respectivo horario de misas. Y así les puedo contar que tanto en el continente africano como en Sudamérica, en Brasil concretamente, la revolución de los smartphones y el internet han creado más aplicaciones y santuarios virtuales, pero sobre todo un enlace de comunicación entre parroquias y fieles.

Esta crisis sanitaria por el Covid-19 ha puesto a todos en una situación emergente y urgente para la nueva normalidad y retomando lo que dijo Juan Pablo II, "¿qué esperamos para la nueva evangelización en sus métodos, expresiones y ardor?".

*gerardolunadar2013@gmail.com

HASTA PRONTO // POR LEÓN



Lección de vida

Huberto Meléndez Martínez* 

Dedicado a Ricardo Reyes Baez, por su sinceridad y audacia.

Era demasiado incómoda la presencia de madres y padres de familia, pendientes de su actuar, apostados en las ventanas del salón de clases, escuchando su disertación a los alumnos.

Recién iniciaba en la docencia y llegó a aquella comunidad con "un moral" saturado de proyectos, ilusiones, planes, expectativas, pretensiones, como todo profesionista recién egresado y convencido de lo mucho que podría aportar para la dignificación del gremio y el desarrollo cognitivo de los niños.

Como la escuela era tridocente y él era quien tenía mayor edad, denotaba más carácter, experiencia (y sabido era el protagonismo en la política estudiantil), que sus otros dos compañeros, le asignaron quinto, sexto grado y por lo tanto, fungiría también como Director.

Le gustó el reto, pues intuía mayor facilidad que los de otros grados, para comprender y desarrollarse en el plan de politización social que constituía el currículum oculto.

Sin perder tiempo emprendió una exposición verbal. A veces escribía al pizarrón alguna palabra o diagrama para apoyar su monólogo.

Entendió que las prácticas y el servicio social habían sido insuficientes para desempeñarse de manera

ordinaria.

Al conocer el contexto de la Zacayo, San Luis Potossí, se dio cuenta de las paupérrimas condiciones sociales, económicas y de atraso cultural. La mayoría se ocupaba en los jornales del cultivo del café, quedando el pago, sujetos al criterio de los caciques e intermediarios. El sueldo era apenas suficiente para comprar frijoles, maíz, chile, sal, complementando la dieta con la pesca de unos cuantos techiches. La indumentaria y actitud de los niños, le recordó la precariedad de su infancia.

En la primera oportunidad que tuvo de ir a la ciudad de Monterrey, Nuevo León, donde radicaba su familia, conocía una fábrica de útiles escolares especializada en los populares cuadernos "Polito", y pudo conseguir varios paquetes para obsequiar a sus pupilos.

Invitó a una amiga, de profesión enfermera, quien acudió a participar voluntariamente en jornadas de higiene, prevención y primeros auxilios.

Colaboró en la organización de comisiones al Instituto Mexicano del Café (INMECAFÉ), para que revisara la relación laboral y salarios de quienes constituían el sector cafetalero, consiguiendo mejores condiciones de trabajo.

En el concurso de conocimientos académicos lograron el honroso e histórico segundo lugar de la zona escolar.

Aquella primera semana de trabajo estuvo exponiendo sus ideas sobre lucha de clases, movilización de las masas, pensamiento revolucionario, situación del proletariado, adquisición de conciencia social, emancipación del pueblo oprimido... creyendo que sus alumnos necesitaban un despertar ideológico, pero en el subconsciente daba las conferencias a los vigilantes tutores asomándose por los ventanales, hasta que el viernes, impaciente y conciso un padre de familia, quien quizá no había sido mareado con los discursos del profesor, exclamó: "¿Maestro, hasta cuándo les va a dar clases a los escolantes?"

Apenado, lista de asistencia y libro de texto en mano, comenzó a impartir los contenidos académicos del programa. Fue la primera gran lección para él.

**Director de Educación Básica Federalizada*
huberto311@hotmail.com

FELGUÉREZ // POR WUISHO



Los políticos se transforman

Eduardo Ruiz-Healy* 

Los políticos, cuando son de oposición, son pesimistas y acusan a los gobernantes de hacer mal todo o casi todo, y sin la menor vergüenza recomiendan soluciones para remediar los problemas sin que les importe en lo más mínimo qué tan descabelladas e irreales sean.

Cuando por fin obtienen el poder, se transforman. Lo que antes calificaban como graves problemas, ya no lo son; lo que había que resolver con urgencia, puede esperar un poco más; muchas propuestas que presentaron durante sus campañas para obtener los votos son olvidadas o modificadas.

Ningún político se salva de experimentar esta transformación y ya en el poder defiende todas sus decisiones y acciones, exagera o transforma la realidad, afirma tener otros datos y hasta inventa una realidad alternativa.

Recordemos que Donald Trump, en febrero de 2016,

cuando era aspirante a la candidatura presidencial, dijo que eran falsas las cifras del empleo elaboradas por el U.S. Bureau of Labor Statistics (BLS). Aseguró que "El número no refleja la realidad. He visto números del 24 %, en realidad vi un número de 42 % de desempleo, 42 %".

Ya como presidente, se olvidó de las mentiras que había propalado y usó los datos proporcionados por el mismo BLS para decir que bajo su gobierno se estaban logrando tasas de desempleo mínimas, cuando la realidad es que estos mínimos se alcanzaron durante la administración de Barack Obama, quien la redujo del 10% al 4.7%.

Luego, la semana pasada, el BLS anunció que en mayo la tasa fue de 13.5%, 1.2 puntos porcentuales menor que la del mes anterior.

Para los que entienden de estos asuntos, es obvio que Trump miente, y que si bien es una buena noticia que se hayan recuperado 2.5 millones

de los poco más de 30 millones de empleos perdidos de marzo a mayo, lograr que los otros 27.5 millones recuperen sus trabajos va a tardar años.

De acuerdo con la Oficina de Presupuesto del Congreso estadounidense (Congressional Budget Office), pasarán 10 años para que la economía de Estados Unidos recupere los niveles que tenía antes de la pandemia.

Si así se ven las cosas en el país que es el principal socio económico del nuestro, no hay que ser un experto para imaginar cuál es el futuro económico de México.

Pese a lo anterior, el presidente Andrés Manuel López Obrador, optimista, dice que ve la luz al final del túnel.

¿Diría lo mismo si aún estuviera en la oposición? No, más bien todo lo contrario.

Como todos los políticos de oposición, se transformó después de ganar el poder.

*Twitter: @ruizhealy

Ingreso Básico Universal

Marcelo Torres Cofiño* 

Como mexicano quisiera que fuera de otra manera, pero, lamentablemente, la crisis económica que atraviesa el país va a recrudecer en las próximas semanas. No es necesario ser un genio para saberlo. Basta con entender un poco los principios que rigen el comportamiento de la economía de un país o, por lo menos, utilizar el sentido común.

Primero, antes de que nos vayan a contar otra falsedad, hay que recordar que el problema no llegó con la pandemia. 2019 significó el rompimiento de una racha de nueve años consecutivos presentando cifras positivas en el PIB (ese que prometieron crecería 6% anual).

El antecedente es importante para entender por qué el golpe será tan grave. La enfermedad nos atacó

estando ya débiles.

Sin embargo, hace un par de meses, incluso sin crecimiento, el mercado interno contaba con la fuerza necesaria para mantenerse a flote. Eso cambió con la pérdida masiva de empleos y el cierre, parcial o definitivo, de micro y pequeñas empresas (que deben ser consideradas más como formas de autoempleo que como mecanismo para hacerse rico) producto de la pandemia.

La consecuencia es que arrancamos junio con un mercado interno con una capacidad adquisitiva menor a la que había al comienzo del año, lo que hará que la recuperación sea más lenta y dolorosa. Esa es una de las razones por las que los pronósticos son tan pesimistas. Pero también es lo que motiva nuestra propuesta de implementar el Ingreso

Básico Universal.

La reapertura gradual de las empresas en México tendría un efecto mayor si el mercado interno contara con los recursos necesarios para comprar lo que se produzca. Dotar a la población económicamente activa, sin distinciones, de un ingreso que garantice la adquisición de la canasta básica (3 mil 207 pesos al mes) aunque sea durante la contingencia sanitaria, aseguraría el dinamismo que requiere la economía. Traería, además, otros múltiples beneficios de los que hablaré en otra oportunidad.

Ojalá y se acepte nuestra propuesta. Es por el bien tuyo y el de México, independientemente de quien lo gobierne.

*Centro de Colaboraciones Solidarias



Manuel García Camarillo, Francisco y Rogelio García Lara, desayunando en el restaurante La Cofradía.



Martin Castro Landeros, desayunando en el restaurante The Milk con la licenciada Susana Viramontes López.



Denisse Juárez Villalpando, desayunando en el restaurante La Cofradía con Valeria Paniagua Loera.



Descanse en Paz el Maestro

Por Silvia Montes Montañez



JUNTO con el luto que envuelve a los exponentes y amantes del arte, también debemos destacar *el enorme orgullo* de ser la cuna de un artista de la talla de Manuel Felguérez que se nos adelantó en el camino dejando una huella imborrable y un ejemplar recuerdo de hombría de bien.

AYER nos sorprendió la noticia. *Murió el artista plástico* en la ciudad de México a los 91 años de edad. Una larga vida para fortuna de todos.

RETOMO la descripción que me parece perfecta:

“...**MANUEL FELGUEREZ** fue *un expedicionario incansable...* Emprendió el último de sus viajes como un hombre prolífico, que en los últimos días de vida le abrió las puertas a los zacatecanos para mostrarles parte de la obra que pintaba en casa...”

EN LA hermosa sede de su museo se rindió el primero de muchos homenajes que pueblo y gobierno le rendirán al maestro de quien el Gobernador Alejandro Tello destacó su carácter sencillo, amable y generoso y *su gran dimensión que rebasó todas las fronteras.*

RETOMO otro de los muchos conceptos que describen a Felguérez, originario de Valparaíso: “*un verdadero poeta.* Un poeta que ha renunciado a los adjetivos y que puede, con sólo ordenarlos debidamente, devolverle el profundo significado a cada sustantivo”.

MIENTRAS transcribo estas palabras, observo la imagen de un pequeño cuadro que es *mi tesoro* y que tuve la fortuna de

que me obsequiaran con la imagen abstracta pintada por el maestro.

ANUNCIA el Gobernador Alejandro Tello que Zacatecas le rendirá nuevos reconocimientos porque lamentablemente ahora, debido a la contingencia sanitaria *es imposible realizar un homenaje multitudinario.*

CON TODO, Zacatecas despidió a Manuel Felguérez en un acto que dejó *constancia del reconocimiento* de sus familiares, artistas plásticos, instituciones educativas, la academia, los gobiernos y las instituciones culturales.

POR SU PARTE, “Alfonso Vázquez Sosa, director del Instituto Zacatecano de Cultura (IZC) Ramón López Velarde, informó que muy probablemente ese homenaje se realice en la fecha que el artista siempre usó para conmemorar acontecimientos significativos, y que tenían que ver con él y con su obra que fue el día de su nacimiento, *el 12 de diciembre*”.

LA FECHA es *tentativa.* Me parece que no debe haber lugar a ninguna presión. Para los artistas de la dimensión de Felguérez, siempre será bueno el momento de uno y muchos homenajes.

PIENSO que, en efecto, uno de los mejores reconocimientos es apreciar su obra, que por fortuna se digitalizó y, a partir de hoy, ya está disponible a través del enlace: <https://tour.maamf.com.mx/>.

QUE *descanse en paz el maestro.*

Nos encontramos mañana en la **7** de **Página 24**

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

Mi Jardín de Flores

Lo Pendejo se Pega: Ricardo Monreal

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“Hoy debemos de ser mexicanos, hermanos todos, pero especialmente ser patriotas, sacar lo mejor de nosotros para dar resultados y entender que en la vida pública hay dos grandes momentos, aquel en donde se construye gobierno y aquel en donde se ejerce gobierno y se da resultados, el primero se da con las elecciones en el arranque y en su conclusión; el segundo se da todos los días, ajeno a colores, filias, fobias o ideologías”: Andrés Manuel López Obrador

CHALCHIHUITES, ZAC.- Lunes 8 de junio de 2020.- Rezo, ruego, imploro, pido al milagrosísimo San Efrén de Siria y a la también milagrosísima Santa Columba de Iona me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresamos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña electoral para gobernador, y que sigue sin cumplir

TAMBIÉN PIDO que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA martes (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

El Caso Alcalde de Pánuco a Derechos Humanos

PUES SEGÚN el propio alcalde de Pánuco, el señor ingeniero don Abraham Castro Trejo, hoy lunes acudirá ante la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Zacatecas (CDHEZ), para poner su queja contra quienes resulten responsables de la privación de su libertad, las vejaciones que sufrió de parte de elementos de la Fiscalía General de Justicia y la violación a su fuero constitucional, este último delito se persigue de oficio, ¿qué les parece?

-QUE SE va a poner buena la cosa, aquí vamos a ver si realmente la CDHEZ es o no autónoma del Poder Ejecutivo de Zacatecas, o también está cooptada por el Cártel de los Tello-Rodríguez. Veremos pues, hasta dónde llega la autonomía de la doctora María de la Luz Dominguez Campos.



Alejandro Tello Cristerna



Felipe Pinedo Hernández



Ricardo Monreal Ávila



Miguel Alonso Reyes

-ESTA QUEJA que atendería directamente María de la Luz -sella don Roberto- será fundamental para su carrera como servidora pública. Si se apanica se puede ir despidiendo hasta de la política, porque sería su Waterloo.

-QUE DIOSITO me perdone, pero yo también lo creo así: perdería la credibilidad que por tantos años ha conservado Lucesita, no solamente al frente de la CDHEZ, sino en la política. La violación a los derechos humanos del señor alcalde de Pánuco, son evidentes además de que violaron su fuero Constitucional, lo privaron ilegalmente de su libertad, lo desnudaron y le sacaron una serie de fotografías. Esto, en cualquier régimen del mundo, es criminal y se paga con cárcel.

LA QUEJA, ya lo adelantó el señor Alcalde, es “contra quién o quiénes resulten responsables”, pero él insiste que la que dio la orden para privarlo de su libertad y cometer aberraciones, salió de la boca de la señora esposa del gobernador, doña Cristina Rodríguez Pacheco.

-PERO NO olvidemos, Madre Teresa, que el que se echó toda la bronca encima fue el Tello. Recuerde lo que “El Pinocho de Ber-

-PUESA ver cómo le va hoy al señor alcalde de Pánuco en la CDHEZ, pero lo cierto es que los hechos están a su favor, tanto doña Cristina, como don Alejandro perdieron los estribos por menos de 400 despensas que don Abraham reclamaba no les habían entregado a la gente más pobre del municipio de Pánuco, en plena pandemia.

-CIERTO. Alejandro y su esposa están en serios aprietos: se vale ser trompudos pero no cerdos, qué manera tan cochina de traficar con despensas.

Siguen Balconeando a don Alejandro

-¡AY, NO! ¡Qué horrible es la política!, siguen balconeando a don Alejandro Tello, ahora don Felipe Pinedo Hernández, líder del Frente Popular de Lucha por Zacatecas (FPLZ), asegura que es “Cristina, no Alejandro, quien lleva las riendas del Gobierno del Estado”, ¿lo creen ustedes?.

-PUES CON todo respeto, Madre Teresa, pero usted siempre le ha dicho a la Cristina “Mi Gobernadora Hermosa”, ¿no? Y ha dicho una gran verdad, porque todo mundo en Zacatecas asegura que la efectiva es la Cristina, que porque el narizón no tiene “destos”, entonces de ahí viene la opinión generalizada.

-POR ALGO lo dice Felipe Pinedo, y yo a donde quiera que voy escucho esa versión: la “chingona” en Zacatecas es Cristina, no Alejandro.

POR ESO Felipe dice que “pienso que fue una reacción de hígado básicamente por parte de la señora Cristina Rodríguez Pacheco, quien fue la que ordenó el despliegue policiaco y posterior detención del alcalde y de Isaías Castro (presidente honorífico del DIF municipal).

“ESTOS excesos, como la ley del garrote, no pueden prevalecer, y menos a estas alturas del quinquenio, donde más que hacer política, usaron la fuerza pública para someterlo, violándole sus garantías”.

-PUES AHÍ está, don Roberto, Madre Teresa, si el narizón claramente ha dicho toda su vida que él no es político, pues menos “La Pelangocha de Bernárdez”, por eso la cagan constantemente: la política, quíerase o no, debe ser manejada por políticos, pero políticos honestos, humanistas, trabajadores y valientes como mi “cabecita de algodón”, quien se debió encharcar cuando se enteró que la Cristina quiere trincarse las despensas que le corresponden a los más pobres del municipio de Pánuco.

-TAMBIÉN don Felipe criticó la falta de oficio político del jovencito Jehú Eduí Salas Dávila, secretario general de Gobierno, entonces cómo gobernar bien a Zacatecas si ni siquiera el secretario de Gobierno le entiende a la política? ¿No hay políticos en el gobierno de don Alejandro?.

nárdez”, escribió en su cuenta de Twitter el mismo día de la privación ilegal de la libertad del Abraham, alcalde de Pánuco, uno de los municipios más pobres de Zacatecas:

“LAMENTO la actitud violenta y prepotente de una autoridad como lo es el Alcalde Abraham Castro. Mi gobierno siempre será respetuoso de la ley y en Zacatecas nadie debe de estar por encima de ella”.

EL “BOBERNADOR” mismo se echó de cabeza, pero bueno, como usted dice, Madre Teresa, el Tello está “Tontin”, no sabe en la que se metió. Y el tiempo se le está acabando: a más tardar en 15 meses dejará de ser titular del Poder Ejecutivo ¿sabrá lo que le espera? Denuncias al por mayor y sin nadie quien lo defienda.

Y COMO las ratas, sus más cercanos colaboradores como Héctor Alvarado Gómez “El Chicharrón”, abandonarán el barco. Por cierto, andan diciendo por ahí que “El Chicharrón” ya anda limpiándole los zapatos al David Monreal Ávila, porque en todas las encuestas sale como el próximo gobernador de Zacatecas, muy por encima del Fito Bonilla, quien es el que suena como candidato del RIP.

◀ **Viene de la Página 9**

-**TAL PARECE** que no, Madre Teresa, porque el que no es pen... Tontín es rata como el Borrego, "La Judía", el Benjamin...

-**ÓRALE, DOÑA** Petra, hasta verso le salió: Tello tiene a cuatro políticos en su gabinete: Adolfo Fito Bonilla, Roberto Luévano Ruiz, Otilio Rivera Herrera y Víctor Rentería López, pero los tiene muy amarrados, como que tiene miedo a que lo opaquen o lo pongan en evidencia. Por eso tiene muy cerca a los pendejos y lejos a los inteligentes; estos no le hacen sombra: ¿se imagen a Fito Bonilla como secretario general de Gobierno, mientras Tello está en cuarentena? Todo mundo le diría: cumple tu palabra y vete. La gubernatura está en mejores manos-.

-**¡ÓRALE!** Yo escuché algo semejante a "El Monrris", cuando él era el gobernador. Estábamos en el partido y varios oímos el comentario. Alguien, no recuerdo quién, le preguntó que por qué si el José Narro lo había apoyado para llegar a la gubernatura, no le había dado un hueso en su gabinete y contestó:

-**"HAY GENTE** que anda en la grilla y son buenos para eso, pero no saben gobernar. Narro es uno de ellos; además les voy a decir una cosa, si alguno de ustedes llegara a ser gobernador, no contraten a pendejos, porque lo pendejo se pega", expresó palabras más palabras menos-.

-**¿ASÍ DIJO** el doctor don Ricardo Monreal?-

-**ASÍ LO DIJO**, lo recuerdo muy bien. Y entre los que ahí estábamos recuerdo al Miguel Alonso Reyes "El Rorro"; tenía poco de presidente municipal de Zacatecas-.

-**OIGA, DOÑA** Petra, ¿no lo diría Monreal por Alejandro Tello? Recuerde que el narizón

fue secretario de Finanzas de Miguel-.

-**PUES TAL** vez sí, pero... a lo mejor tiene usted razón: esa pedrada fue para "El Rorro", y así le fue por no aceptar la recomendación de "El Monrris". Tan mal está gobernando el Tello que hasta el Miguel salió perjudicado. Esa es la clave para ser un buen gobernador: no invitar a pendejos a gobernar. ¿Ya ven por qué a "El Monrris", muchos lo conocen como "El Chamuco"? Se la sabe de todas todas-.

-**PERO** ver, vamos regresando a la entrevista que nuestro compañero, Cristo González le hizo a don Felipe-.

-**PUES PARA** el Felipe no le cabe la menor duda de que fue una auténtica canallada lo que le hicieron al Abraham Castro: "Hay responsabilidades penales contra quienes lo detuvieron (privaron de su libertad), pero fundamentalmente para quien ordenó la detención, que en este caso la señora Cristina fue quien dio la orden.

-**OJALÁ** -continuó- que se llegue hasta las últimas consecuencias porque este tipo de excesos no pueden permitirse en Zacatecas, si eso hacen con un alcalde, qué pueden hacer con la ciudadanía común, por eso lamentamos los excesos que se dieron en esa ocasión, porque lo detuvieron de manera arbitraria y sin ninguna justificación".

Y PINEDO finalizó:

-**DESPUÉS** de dejarlo libre, ni disculpas le dieron por desnudarlo para tomarle fotografías, como lo relató el propio municipio; (esto) no se vale en un gobierno democrático. Ojalá que el gobernador se ponga las pilas, que sea él quien lleve las riendas del estado, y no su esposa"-.

Y los Asesinatos Siguen Imparables

-**LOS ASESINATOS** siguen al alza: lo mismo los han matado a balazos en la calle,

que en su casa, en un restaurante, a la salida de un cine, un banco o de cualquier lugar, incluso dentro de su propio negocio.

-**PARA ESOS** miserables no hay imposibles, menos hoy que el "bobernador" sigue en cuarentena.

-**AYER DOMINGO** por la tarde en una tienda de venta y reparación de celulares, ubicada en la avenida Segunda de los Barrones, colonia Las Quintas, en el municipio de Guadalupe, el propietario del negocio estaba atendiendo un cliente cuando de repente entraron dos sujetos y les dispararon.

AMBOS cayeron muertos.

-**LOS ASESINOS** huyeron en un Tsuru gris, del cual cuadras más adelante se bajaron y le prendieron fuego para borrar cualquier tipo de huellas. Entre las policías que llegaron a investigar los dos asesinatos, se manejó la versión de que el ataque mortal sucedió porque el dueño de la tienda se negó insistentemente a pagarles el llamado "derecho de piso".

-**¡DIOS DE** mi vida! Pero ¿por qué no denuncian estos hechos a las autoridades cuando por primera vez llegan a amenazarlos?-

-**PUES PORQUE** policías y narcos están amafiados, Madre Teresa. Denuncian los hechos y a las pocas horas son hombres muertos-.

-**PADRE NUESTRO** que estás en los Cielos, santificado sea tu Nombre... Esto no puede seguir así, tenemos que hacer algo-.

-**DESDE CUÁNDO** lo he venido diciendo: son necesario las autodefensas, yo le entro-.

-**YO TAMBIÉN** le entraría, si esos mendigos vinieran aquí a ching... (censurado) la borrega-.

-**BUENO**, es tardísimo. Yo me voy.

SE QUEDAN con Dios y María Santísima-

¿25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

-**HOY LUNES** 8 de junio se cumplen dos años y 229 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño.

-**FUE EL 25** de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

-**EL 30 DE** enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

-**SI DON** Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quienes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas "científicas" para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

-**ACOMO** están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

-**SEÑOR GOBERNADOR**, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...



¿El "Fito" Bonilla para gobernador? ¡A ese también me lo chingo!



FELGUÉREZ Y LA ABSTRACCIÓN: COMPOSICIÓN Y PLACER DE LA INTELIGENCIA

La pintura (y escultura) abstracta puede chocar si no se tienen algunas consideraciones que permitan facilitar la apreciación y, luego, su disfrute (sobre todo intelectual). Toda la pintura es, en el fondo, abstracta. Cuando vemos una pintura queremos encontrar su 'significado' en algo a lo cual se parezca, en un referente. Esto es, asociamos significado a referencia. Por ello, pensamos que pintar es como hacer fotografías, pero con brocha y un poco de imaginación. Pues bien, eso es una ilusión. No ocurre de esa manera. La pintura tiene un tema ciertamente, pero posee algo que es más determinante: la composición. El cómo algo esté pintado, sus formas, colores y arreglos dan el verdadero

significado a la pintura. Y tan es así, que el referente que se 'retrata' termina siendo un mero pretexto.

Abstraer significa 'separar'. Pues bien, cuando se separa la composición de la referencia ante los ojos, cuando se pintan las formas de la angustia por sí misma, sin esperar ver una persona angustiada, o una composición analítica de espacios imaginarios sin tener que hacer ver alguna figura retratista en el cuadro, decimos que se ha iniciado la pintura propiamente abstracta: la pintura de la libertad, sin las cadenas de la figuración. La composición separada de la figuración. ¿Cómo pintan ideas o emociones por sí mismas? Eso no se ve. Sólo observamos con los ojos corporales cosas, las ideas no se ven: nadie ha visto un concepto

caminando por la avenida Hidalgo o tomando un café en la Cofradía. Al igual que la ciencia ve cosas que se relacionan, pero nunca ha visto un 'mayor que' atrapado en una jaula. Las relaciones conceptuales no se ven, y sin embargo, son las que nos permiten analizar la realidad. El mundo que vemos es muy limitado. La geometría figurativa tiene puntos, líneas, planos y cuerpos, pero la geometría va más allá de eso: hay geometrías de 4 o 5 dimensiones que nunca verán los ojos, pero son concebibles. Si la ciencia no se puede limitar a lo que tiene ante los ojos, el arte menos. ¿podemos saber cómo Dios ve el mundo? ¿Cómo es la representación de una mirada que lo ve todo de forma simultánea: que ve al mismo tiempo el frente y el reverso de una

persona? Pues los pintores pueden mostrar esa representación apoyados con las geometrías imposibles.

El arte, además, es creación de mundos: el arte abstracto es la creación de libre composición de mundos. Puestos en caballete o murales, sólo con pintura o con agregados escultóricos. Colores, líneas y áreas que dan lugar a ideas o conceptos, nunca a cosas. Pues Zacatecas, tierra de poetas, también lo es de artistas plásticos. Y uno en particular, que hizo de la pintura una poética analítica. Felguérez ayer pasó a la otra inmortalidad: aquí ya había entrado a la inmortalidad de los creadores. Pintar lo que no se ve, equivale a escribir lo que sólo puede verse. Así, damos un homenaje al artista de la abstracción: el placer de la inteligencia.

RAYUELA

Zacatecas se viste de luto por la partida de Felguérez, pero también queda muy enriquecido por su legado artístico.

La falta de conocimiento de economía moderna por parte de los tomadores de decisiones del gobierno, están llevando al país a una crisis profunda. Para el gobierno todos debemos aguantar la austeridad. Lo que no entienden, es que para que el sector privado cuente con finanzas sanas que le permitan aumentar consumo e inversión, pagar su deuda e impuestos, el gobierno debe trabajar con gasto deficitario. Es decir, gastar más que sus ingresos, y más si están cayendo las exportaciones, pues ello merma más el ingreso de las empresas y familias. Pero ello no acontece. Ha venido predominando la política de austeridad y de ahorro del gobierno para no endeudarse, como si la deuda fuera mala. Al tratar de ahorrar el gobierno y no caer en deuda, recorta el gasto, lo cual disminuye las ventas e ingresos de las empresas y la generación de empleo. Ello está ocasionando quiebre de empresas y que muchos individuos no tengan ingreso para llevar a sus familias. Ellos son los que no aguantan la austeridad del gobierno, porque está atentando sobre el desarrollo económico y el nivel de vida de la población, que no se contrarresta con la política social.

Las empresas, además de ver restringidas sus ventas internas, han caído también sus ventas al extranjero. Las exportaciones de México a EUA en abril cayeron 44.4% respecto a marzo y en relación a abril de 2019 cayeron en 47%. Todo ello restringe la producción y la inversión privada, la cual cayó en marzo -11.1% y ya venía con 14 meses de bajas consecutivas. Como consecuencia de ello en el mes de abril el INEGI reportó que 12.5 millones de trabajadores dejaron el mercado laboral. De ahí que se contrae el consumo y la actividad económica. Al disminuir el ingreso de empresas y familias, el gobierno termina recaudando menos impuestos, por lo que prosiguen las presiones sobre las finanzas públicas y aumenta la deuda. A ello se suma que el mayor desempleo ocasionado por

¿Por qué no se aguanta la austeridad?

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

la austeridad fiscal, presiona por mayor gasto social, como por mayor presupuesto a la seguridad pública por el aumento de la delincuencia ocasionada por el crecimiento de la pobreza. De ahí que algunos pronósticos señalan que el gobierno terminará el 2020 con déficit fiscal de alrededor del 6% del PIB y una deuda pública de aproximadamente del 60% del PIB, y no por haber gastado más, sino como consecuencia de haber disminuido el gasto público.

La austeridad fiscal es insostenible. Es inaguantable. Al tratar el gobierno de equilibrar sus finanzas, gastando menos, termina contrayendo el ingreso nacional y recaudando menos, por lo que no logra el equilibrio fiscal, ni reducir el monto de la deuda. Y mas insostenible es la austeridad fiscal, en momentos en que están cayendo las exportaciones, como el consumo e inversión privada, pues se evidencia que no hay motor alguno de crecimiento. La economía está compuesta por tres sectores. El sector privado (empresas y familias), el sector externo y el gobierno. El sector privado enfrenta fuerte caída de sus ingresos, debido al menor gasto público, como por la caída de exportaciones. Ello lleva a contraer inversión, consumo, como el pago de sus obligaciones tributarias y financieras, lo que ahonda la contracción económica

y aumenta el desempleo. El sector externo es adverso a la economía por la fuerte caída de exportaciones, por la menor entrada de remesas (en abril tuvieron una caída de 28.5%), el menor turismo internacional, menor entrada de capitales y fuerte salida de capitales (salieron 29 mil millones de dólares en el primer trimestre de 2020). Y si a eso sumamos que el gobierno defiende su austeridad fiscal, donde recorta partidas significativas de gasto e inversión para pagar deuda y para apoyar sus políticas sociales y sus macro-proyectos de los trenes, del aeropuerto y de la refinera de Dos Bocas, el efecto neto está siendo mayor contracción de la demanda, de la producción y aumento del desempleo. De ahí los pronósticos para el 2º Trimestre son que la actividad económica caerá entre el 20% y 44%.

El gobierno debe dejar su política de austeridad fiscal e incrementar el gasto público para dinamizar el mercado interno y contrarrestar la caída de exportaciones, del consumo e inversión privada, para frenar la crisis y el alto desempleo existente. Eso de que "hay que aguantar la austeridad", nos conduce a una profunda crisis, alto desempleo, que desestabilizará al país.

El gobierno puede gastar sin tener problemas financieros. Debe acordar con el banco central - como están haciendo otros países -, a pesar de la autonomía del banco central, para que éste le compre deuda pública a cero tasa de interés, para así poder incrementar el gasto para apoyar a hospitales, médicos y enfermeras en el combate a la pandemia, para apoyar Estados y Municipios, para preservar la planta productiva y generar empleo a todo aquel que lo requiera, pues ellos no aguantan más la austeridad. Al crecer la economía, aumentará el ingreso de empresas e individuos, y el gobierno recaudará más y con ello pagará la deuda. La deuda solo se puede pagar y reducir en contexto de crecimiento económico, nunca se puede pagarla y reducirla cuando la economía está en crisis. ■

Sí hay algo que caracteriza nuestro momento es la complejidad. La pluralidad manifiesta de una sociedad cada vez más diversa y el fin de las certezas ha complejizado, hasta el grado de romper con toda eficacia que pudiera tener la inercia, todo acto de gobierno. En este contexto se ha vuelto más que evidente la ausencia de profesionalismo y capacidad para el momento disruptivo que vivimos, de parte de muchas de nuestras autoridades, en todos los ámbitos, de todos los partidos, en muchos sentidos. No se les puede culpar del todo. México y el mundo se enfrentan a tiempos que difícilmente podíamos imaginar, más allá de la alarma, hace algunos años. Cuando las voces que reclamaban atención en la desigualdad, la violencia, la corrupción y los efectos perversos de todos estos fenómenos en la democracia, las élites volteaban la mirada, esquivaban la atención. Decidimos, por acción, omisión o impotencia, dejar para después la necesaria profundización y debida atención de los problemas que todo lo anterior atraería. La desigualdad despertó emociones de hartazgo que fueron encauzadas por movimientos sin mayor oferta que la disonancia cognitiva para ganar elecciones. La violencia despertó los ánimos más desesperados, gritos que ya no podían estar en calma. La corrupción desmanteló aún a los Estados más solventes, sin que haya permitido nunca el desarrollo de un mercado solidario, en su lugar surgió uno depredador, insolente, tan fuerte como el desencanto que todo lo demás aglutinaba un día sí y al siguiente también.

Este diagnóstico ni es nuevo, ni pretende serlo. Tiene otro objetivo, más allá del análisis, el del llamado a ver en el actual escenario, en el que el mundo parece derrumbarse, la última oportunidad para atenderlo. Este lla-

La inexorable complejidad

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

mado es al diálogo para enterarnos de lo que nos ocurrió. Esta complejidad a la que nos enfrentamos es inexorable: no la podremos superar dándole la vuelta, escabulléndonos en las soluciones dilatorias, ambiguas, sin vinculación ni compromisos. No es el momento de la politiquería, sino de la política, en su sentido mayor.

Lo que está por venir puede agravar las causas y con ello derivar en una profundización de consecuencias con perspectivas destructivas, no solo refundadoras, como algunos quisieran aspirar. La nueva realidad global podría no ser un renacimiento, sino una larga época de oscuridad en la que quedemos inmersos sin conocer su conclusión en la historia. Quizá las alertas suenen a exageración ¿recordamos cuando las advertencias sobre la desarticulación de nuestros sistemas públicos de salud, de nuestras instituciones y el Estado mismo, no nos parecieron sino exageraciones morbosas, conservadoras, estatistas, melancólicas? Hoy recobran a todas luces el sentido común en el que se sustentaban.

Esta complejidad no puede ser ignorada, su existencia misma es la razón de haber ignorado antes conflictos y fenómenos que podrían conjugarse hasta configurar la tormenta

perfecta en la que hoy nos encontramos. Ni la aberrante desigualdad que se asoma al paso de la pandemia del covid-19, ni la violencia que desata lo insufrible de las muchas otras violencias, agravada por la propia desigualdad, ni menos aún la incapacidad del Estado, casi en cualquier latitud, pero potenciada en aquellas naciones en los que los niveles de corrupción son altos, son nuevas tendencias, son confirmaciones que, unidas unas tras otra, en cadenas de fenómenos profundos, se han vuelto una inexorable complejidad.

Cada día se nos agotan más las alternativas. El diálogo es una de las únicas que, siendo tan sencilla, pueden alcanzar la solución que requerimos, también simple, anclada en nuestro ADN y situada en nuestro origen y éxito mismo como especie: la colaboración. Claro, la idea es simple, su práctica, en un mundo así de complicado, hoy confuso, enredado, es más que complicada. Sin embargo, como nunca en nuestra historia, también hay una narrativa global, que fuera de las incapacidades de las instituciones internacionales, no debemos abandonar, sino fortalecer. Ninguno de los problemas que aquí se han enumerado (y a los que sin duda se suman más, el calentamiento global o la precariedad laboral, por ejemplo), podrán ser tratados y resueltos con éxito, sin la experiencia y auxilio de otros. La comunicación, también base de nuestra supervivencia como especie, puede ser hoy otra vez, nuestra salvación. La inexorable complejidad merece hoy, máxima comunicación para la máxima colaboración, más que antes, globalización para la empatía y humildad y sentido común para rectificar. La complejidad es inexorable, solo nos queda asimilarla y adoptarla para nuestro beneficio o la ceguera, oscura e incierta. ■

@CarlosETorres_

Vaya fin de semana para revivir a los muertos. Mientras en Zacatecas se intenta relanzar (una vez más) la supuesta candidatura de David Monreal Ávila, la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG), liderada por el priista Oswaldo Cházaro Montalvo confirmaba que el Crédito Ganadero a la Palabra deberá esperar un mejor futuro.

Las pesquisas en la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural -también envuelta en irregularidades dentro del programa Sembrando Vida-, en la Secretaría de la Función Pública y en la Auditoría Superior de la Federación, no son cosa menor. El gremio de productores decidió no incluir al programa de David entre la lista de los que piden se reactiven.

Por ello, únicamente se enfocaron en demandar al presidente la reactivación de los programas de fomento productivo, mejoramiento genético, capacitación, trazabilidad, y administración de riesgos, haciendo uso de los recursos necesarios provenientes de la partida de Fomento a la Agricultura, Ganadería, Pesca y Acuicultura.

Cecilio Villa Ferro, especialista en temas de la industria agrícola y pecuaria, en su colaboración habitual para la revista Siempre aportó un dato llamativo el 5 de junio. Ahí explicó: "observamos algunos movimientos que llaman la atención: los mil millones de pesos del programa de Crédito Ganadero a la Palabra —un programa de por sí opaco y de cariz electorero manejado por David Monreal— fueron reorientados hacia 'otros gastos' no especificados."

Como se ha hecho énfasis en este espacio, el Coordinador Nacional de Ganadería no pudo entregar los resultados esperados ni siquiera a la mitad del ejercicio del programa. La respuesta vino inmediatamente de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, al recortarle el 75% de su presupuesto en 2019, y refrendar la misma disminución para 2020.

Esas son las condiciones políticas reales que rodean

Revivir a David, otra vez

GABRIEL CONTRERAS VELÁZQUEZ

a David Monreal Ávila hoy. Resguardado en una de sus propiedades en Fresnillo, cauto en no aparecer en fotografías, no hay definición desde Palacio Nacional. De qué otra forma se entiende que el propio Andrés Manuel López Obrador avalara los recortes y pusiera en pausa la encomienda federal del fresnilense.

Pareciera que la estrategia es orillar al tabasqueño a tomar la candidatura de su Coordinador de Ganadería casi por default. O no aprendieron nada del distanciamiento entre Ricardo Monreal Ávila y Andrés Manuel López Obrador en 2017, o incluso saben que tendrán que abandonar el barco de Morena si el presidente presenta encuestas muy distintas a las que ellos tienen.

Pero la elección se jugará en el terreno que marque el presidente, ese que monopoliza la vida política del país. Si nos ajustamos a sus declaraciones del sábado 6 de junio, México se dividirá entre quienes sigan el sendero de la Cuarta Transformación y quienes discrepen del "modito" de López Obrador. En Zacatecas además hay que sumar el factor Monreal.

"Después del 2018, que todos querían incorporarse como militantes de Morena a esta organización, se cerraron desde entonces las puertas. No hay forma de que te acepten en el registro de militantes porque no hay un

padrón confiable. A pesar de que yo soy fundador, el otro día me topé con la sorpresa de que no estoy en el padrón".

Con esas palabras califica Ricardo la lucha interna en el Movimiento de Regeneración Nacional, donde las condiciones para la abrir la elección a la militancia son casi nulas en esta etapa de la pandemia. Es probable que nuevamente el partido se apoye en su presidencia interina para actuar las decisiones de López Obrador a través de delegados especiales en los estados.

Sus números, sus encuestas, sus candidatos, su partido, su elección, su gobierno y su presupuesto. El corrimiento temprano del Partido Verde Ecologista de México en Zacatecas no es más que un movimiento de presión y un mensaje para Andrés Manuel: estamos con la Cuarta Transformación si la encabeza David Monreal Ávila. Craso error.

La táctica es propia de las formas políticas del ex-gobernador, con una pequeña diferencia, en la lucha de fuerzas con el tabasqueño la última vez perdió de la peor manera. El escenario se enfila a una segunda confrontación, con David como el supuesto candidato de Ricardo. Sin embargo, no se trata de buscarle opositores al fresnilense, sino de averiguar el pensamiento del presidente.

Y los hechos son los indicadores que ofrecen la menor cantidad de matices subjetivos a la hora de leer la realidad política. Esos indicadores nos dicen hoy que Andrés Manuel ya cumplió con el Coordinador Nacional de Ganadería al entregarle un programa prioritario y recibir a cambio el uso proselitista del repoblamiento de hatos ganaderos.

Nadie se equivoque. Morena es una simulación de democracia hasta que la mano dura del presidente -hoy con poderes y controles absolutos- se hace presente. Si las decisiones que ha tomado en su gobierno ayudan a entender la visión presidencial del tabasqueño, entonces no será David el candidato de Palacio Nacional. ■

Twitter: @GabrielConV

En ocasiones, cuando no entiendes el mundo conviene el silencio. Cuando parece estar al borde del caos es necesario hacer votos de silencio. Ya se nos ha dicho que debemos permanecer en casa y estamos fastidiados de que nos repitan la misma frase (¡quédate en casa!); de hecho hay palabras o frases que de tanto repetirse se vuelven huecas, vacías, como las latas de Warhol, las del cuadro, no las reales, pierden la capacidad de significación discursiva si no hay un argumento contundente que sea capaz de sostenerse en una línea atemporal, porque no basta con que se repita como frase publicitaria, como un "te quiero" de una novia, tan es así que lo que busca vendernos ese "¡quédate en casa!" (en caso de que se tratase de una frase publicitaria), es nuestra vida, uno de los productos más valiosos del mercado, mejor empaquetado, con una etiqueta de esas doradas, una lujosa presentación que ya quisieran productos de primera línea, sin código de barras, por favor, y sí, lamentablemente, con una fecha de caducidad escrita en alguna parte de la condenada vida.

Así que constantemente tenemos que reforzar nuestros argumentos y nuestra capacidad de pensar la realidad inmediata. Y frente a esta realidad formular nuevas preguntas, obtener nuevas respuestas, construir con lo poco o con lo mucho algunas pistas y guías para avanzar en lo que venga del camino. De eso se trata. Hablar de lo que nos dejará el Coronavirus parece aún muy prematuro, pero ¿si no lo hacemos ahora cuándo?

Lo que nos acaba de acontecer y el mundo al que nos tendremos que enfrentar a partir de ahora. Porque si nos vamos por el marcador en contra y dejamos que sea este el que domine nuestras jugadas quizás ni siquiera nos atrevamos a salir de casa. Silencio. Y escuchar la voz de los expertos quizás sea buena receta. Que por eso son expertos. Y son ellos los que en ocasiones no pueden dar algunas pistas de ese camino que viene. Tomamos lo que nos sirve. Cada quien tendrá sus prioridades. Las mías en este momento son guardar silencio y aprender de los que saben. Cuando el mundo se vuelve muy ruidoso hay que callarse y leer a los que han estudiado el fenómeno de cerca. En este caso leer a los que habitaron la médula del Coronavirus. Sus entrañas.

"La gran pausa, gramática de una pandemia" (Malpaso, 2020) son de esos libros que sirven a manera de faro en un gran naufragio. No es necesario aclarar cuál es el nau-

La gran pausa: Gramática de una pandemia

ÓSCAR GARDUÑO NÁJERA

fragio al que me refiero porque en estos momentos todos estamos con el agua hasta el cuello. Hay noticias aún más terribles: cuando nos alcanzamos a asomar a lo lejos en el mar nos percatamos de los miles de cadáveres que flotan entre las pestilentes olas. Y eso nos abate nuevamente. Hay que volver a guardar silencio. Solo el silencio nos permite entender lo que viene del mundo. Si aún es posible salvarnos. Por eso he dicho que "La gran pausa, gramática de una pandemia" (Malpaso, 2020) son de esos libros que sirven a manera de faro en un gran naufragio.

"La gran pausa, gramática de una pandemia" reúne distintos trabajos de especialistas en varias disciplinas, lo que nos permite, a su vez, distintas aproximaciones y enfoques a la pandemia del Coronavirus bajo un marco académico multidisciplinario coordinado y editado por José Ramón Calvo, Cecilia Kindelán y María de los Ángeles Calvo.

Todos los trabajos están enfocados, como ya se dijo, en el Coronavirus; en sus efectos sociales, a corto y a largo plazo; en los frágiles sistemas de salud, tanto europeos como latinoamericanos, y en cómo la pandemia se encargó de ponerlos, literal, de rodillas, con la pistola en la sien, casi al borde del colapso; de las tantas alertas que el Coronavirus había lanzado previamente desde inicios del mes de diciembre de 2019 y de lo mucho que varios gobiernos europeos decidieron ignorar dichas alertas (no sabemos si eso habría marcado una diferencia en el número de víctimas), de lo poco que como sociedades nos hemos preocupado por una población, como la de los adultos mayores, enteramente frágil en manos no solo del Coronavirus sino desatendida por sistemas de

salud capitalistas que cada día parecen olvidarse, triste e injustamente, de ellos, de lo poco que los gobiernos están preparados para las pandemias que vendrán, porque es un hecho que el Coronavirus solo es una advertencia de lo que está por venir, y al parecer pocos parecen haber aprendido las lecciones.

La mayoría de los textos se enfocan en los sistemas de salud europeos, en los retos a los que se enfrentarán una vez que comience "la nueva normalidad", en la problemática que afrontaron, por ejemplo, los médicos españoles al inicio de la crisis, sin recursos económicos y con un alto índice de pacientes de la tercera edad.

Sin embargo también encontramos textos que nos ayudan a entender las entrañas del Coronavirus, ¿qué fue lo que realmente ocurrió para que se diesen tantas muertes?, ¿por qué no se había aprendido la lección de las anteriores epidemias? Es el caso de "La COVID-19 y sus cadenas de errores" de Manuel Carballo.

O algunos apuntes hacia lo que viene, lo que estamos dejando a las nuevas generaciones en cuanto a lecciones de manejo de crisis, de información, en el texto "¿Servirá para algo lo que nos ha sucedido? Notas para la reflexión", de José Ramón Calvo.

Una última recomendación de texto y nos vamos hasta la siguiente semana. En "Aproximación al impacto Psicosocial del Coronavirus: una reflexión desde la psicología", Mónica Rincón Aceveda nos da algunas pistas del gran impacto que tendrá en nuestras emociones la pandemia del Coronavirus, pero además nos recuerda que en esa crisis, que se acerca velozmente como una enorme roca que está punto de dar con nuestro edificio para demolerlo, tenemos una oportunidad para cambiar de dirección como individuos y como sociedad en lugar de enfocar la crisis, lo dice ella: "desde una perspectiva predominantemente negativa, temporalmente nos focalizamos en la sensación de pérdida, en todo aquello que sentimos que se nos arrebató: libertad, control, afectos, salud, vida. Sentimos nuestra pérdida de confianza en el funcionamiento de las cosas, la sensación de no ser los dueños de nuestra vida, de no controlar lo que nos sucede; las crisis nos obligan a salir de nuestra zona de confort, interrumpen nuestra vida cotidiana, nos quitan las seguridades a las que estamos apegados y nos dejan con la sensación de no poder llevar el timón de nuestra vida" luego da algunas claves importantes para enfrentar esto, pero eso ya se les queda de tarea leerlo a ustedes. ■

Un sentido adiós /yo



DE FONDO
Rafael Calzada Vázquez
 rcalzadav@gmail.com

No basta decir que se buscará el bienestar o el progreso, porque debe darse respuesta clara a las preguntas: ¿cómo se pretenden lograr, cuándo, con quién, dónde, por qué y para qué?

La sucesión zacatecana

A la memoria de Manuel Felguérez;

El Moreno Verde /yo

En marzo del año pasado en esta misma columna de opinión, se observaba que el gobernador asumía funciones no sólo de titular del Poder Ejecutivo, sino el de dirigente formal del PRI. Posicionando sus cuadros, impulsando a su secretario de desarrollo agropecuario y bloqueando (no lo dije en aquella columna) a la senadora Anaya (la mejor posicionada de su desventajada fuerza política).

El día de hoy, lo que los interesados en la política en el estado sabemos es que, de seguir la misma tendencia de este día, DAVID MONREAL alcanzará la gubernatura sin despeinarse. Ya que no tiene quien le haga sombra en su búsqueda por la candidatura de Morena, porque los aspirantes de la izquierda, JOSE NARRO y LUIS MEDINA, cada día se van quedando más atrás, ante la organización, el trabajo y la estructura que logran los miembros del equipo D21, que coordina el Dr. Reyes Romo.

En efecto, el respaldo de las fuerzas que hicieron alianza con AMLO para alcanzar la presidencia, seguirá unido y se fortalecerá con otras opciones. En lo nacional, cuando menos el partido Verde se sumará con todos los votos que alcance su logotipo y en lo local muy probablemente sea respaldado tanto por el PAZ, como por el partido de la familia.

No se ve en el horizonte alguna circunstancia o situación que genere condiciones para que el PRI, ya sea con Anaya o con Bonilla, puedan repositionarse.

Además, se percibe cada día más lejana una coalición total con las otras fuerzas que pudieran oxigenarle como el PRD y el PAN. Si fuera la coalición PAN-PRI, se desdibujarían porque confirmaría la acusación que les lanzara AMLO A LA CARA, al nombrarles el PRIAN. Y el PRD confirmaría lo que los perredistas rechazamos en su momento, la sumisión y entreguismo de Jesús Zambrano con el régimen de derecha. No sólo no supo instrumentar la línea de su jefe Jesús Ortega, de apo-

yar las reformas sin desgastar al partido, sino que se llevó entre las patas de los caballos la credibilidad de todos. Terminó con la carrera política de Navarrete y de Silvano Aureoles, entre otros. Y en su gestión desatendió las voces críticas y asumió, cual reyezuelo, las necesidades de sus incondicionales, que por cierto muchos de ellos están plenamente enquistados en la nueva estructura del gobierno federal, procurando deslindarse de ser sus amigos y de haber tenido acuerdos con lo peor del perredismo.

El PRD, si retoma sus banderas ideológicas y su compromiso con los principios

fundacionales, podría revivir en los próximos comicios. Si se consolida como un sindicato de intereses creados vendrá al menos en Zacatecas por los santos óleos.

Así las cosas, se reflejan en las mediciones de fondo para Zacatecas en la intención de voto del electorado.

Habría que profundizar el análisis de las propuestas, tanto ideológicas como programáticas de la corriente que impulsa a David Monreal. No basta decir que se es de izquierda, porque el término se ha elastizado tanto que existe la imperiosa necesidad de redefinir términos. No basta decir que se buscará el

bienestar o el progreso, porque debe darse respuesta clara a las preguntas: ¿cómo se pretenden lograr, cuándo, con quién, dónde, por qué y para qué?

Esta corriente política debe asumir sin ambages que la única solución de fondo para Zacatecas será la industrialización armonizada con el cuidado ambiental y los derechos humanos, por supuesto sin dejar de atender la salud, la alimentación y la educación, como temas torales. Debe respetarse el estado de derecho, y retomar el combate a la corrupción, proseguir con austeridad en el gobierno y eficacia en los programas de desarrollo social y económico.





Puro Veneno

UN MORENO VERDE

Se fueron de espalda los chismosos incrédulos locales cuando vieron que Carlos Puente, vocero nacional del PVEM, decidió a la de ya dar el espaldarazo a David Monreal. Adarando que formalidades habrá cuando sea el periodo, el diputado federal confirmó que el Partido Verde está definido en la carrera por la gubernatura, sea morena y con rojas también.

Y es que en transiciones un buen puente es lo que vale y, siguiendo los que ha construido el PVEM con la actual administración federal, en Zacatecas advierten una jugada favorecedora. Con la líder estatal Susana Rodríguez adjunta, el representante de los verdeecologistas ya ve de lejitos al PRI. El fuchi no es de a gratis, recordó, pues antes los tricolores se daban lujo de batear. Ahora a ver quién extraña más.

PURISTAS

Lo cierto es, comentan en los cafés virtuales, que la movida de Puente Salas medio recordó que habrá elecciones a los históricos de Morena, que navegan en el sueño del señor... que les haga caso el señor presidente López Obrador, precisamente a quien le hacen ojitos y buenos favores desde el Verde en el Congreso. El primero en salir chispado de sus meditaciones de hibernación fue Luis El Oso Medina Lizalde.

Tras reflexionar lo sucedido, el líder histórico de los guindas advirtió que los candidatos del partido del primer mandatario, quien por cierto llegó hasta allá con el PT y el PES, deben sentir, vivir, respirar y ser Morena. Los que no, "que busquen a quien mejor les acomode". Y ésa es una férrea convicción zacatecana, aseguró Medina Lizalde. Ya nomás falta saber si la comparten en Palacio Nacional.

PATADAS DE AHOGADO

Muy revueltas estuvieron las aguas desde temprano, pues también hubo crisis de encuestas. Resulta que se regó por extraños correos que la consultora Comunicación Política acusaba alteración de un sondeo (oootro) que colocaba a David Monreal a la cabeza en las preferencias en el estado (oootra vez). Y gozaron los tucomistas, que se fueron con la finta.

Con mucho gusto compartieron que Fito Bonilla, secretario del Campo y aspirante del PRI, estaría en "empate técnico" con el de Morena, mientras que Ulises Mejía volaría en las cifras dentro del partido. Luego vino el desmentido del desmentido. Que entre encuestas falsas y las reales, habría nomás 18 puntos de distancia. Lo curioso, dicen los venenosos, hasta de qué será capaz el senador José Narro. Y eso que todavía es 2020.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

PUENTE VA CON DAVID.

CARLOS PUENTE es uno de los políticos más hábiles del estado, desde hace 10 años inició sus alianzas electorales que ubicaron al Partido Verde dentro de la fórmula ganadora de los gobernadores **MIGUEL ALONSO**, en el 2010, y **ALEJANDRO TELLO** en el 2016, y por lo que se ve en las encuestas va en caballo de hacienda para subirse con **DAVID MONREAL** en el siguiente gobierno del 2021 al 2027. El vocero nacional del Ecologista y también uno de los legisladores federales más influyentes del país, dio ayer una rueda de prensa en la que dejó muy claro que **DAVID MONREAL** es el gallo del Verde para la gubernatura y que se la va a jugar con él hasta el final. El anuncio de **PUENTE SALAS** sepultó la esperanza que tenían algunos priistas de mantener su alianza con los ambientalistas. Así que **DAVID** ya trae, además de Morena, al **PVEM** como respaldo para su proyecto.



REAPARECE MIGUEL ALONSO.

En Villanueva reapareció **MIGUEL ALONSO**. La gente alcanzó a ver al exgobernador entrando en la casa del alcalde **MIGUEL TORRES**, con quien comparte, además de una añeja amistad, el gusto por el análisis político. **ALONSO** sigue con bonos altos, muchos se acercaron a saludarle y pedirle la foto del recuerdo. Los dos **MIGUELES**, inquietos, seguirán haciendo grilla, cada quien desde su trinchera, o quizá la circunstancia electoral los vuelva a hacer caminar juntos. Por lo pronto, al **ALONSISMO** no le dejan muchos espacios en el **PRI** y **TORRES** se ha convertido en el líder moral del **PRD**, así que no se sorprenda si, más que una charla de camaradas, el encuentro tuvo otro objetivo.



ULISES CONSIGUE DESCUENTO PARA RECIBO DE AGUA.

El alcalde capitalino **ULISES MEJÍA** realizó una aportación de más de 1 millón 735 mil pesos, para que se redujera en un 50 por ciento el recibo de 12 hogares de la ciudad de Zacatecas. **MEJÍA** logró que la junta directiva de **JIAPAZ** se sensibilizara y jalara para ayudar a la gente con mayor necesidad. Ahora lo que sigue es que la gente ahorre para el siguiente recibo y pueda aprovechar la gestión del alcalde y el apoyo del director del organismo, **BENJAMÍN DE LEÓN**.

DE REVERSA, MAMI.

Mediante una circular firmada por el secretario de Administración del Gobierno Diferente y aspirante en el **PRI** a la alcaldía de Zacatecas, **VÍCTOR RENTERÍA**, les hizo saber a los titulares de las dependencias que, por haber regresado a alto nivel de contagio en el estado, el regreso a la nueva normalidad quedaba suspendido y sólo se mantenía la asistencia de los trabajadores de las áreas esenciales, que, por cierto, ahora tienen mayor temor de contraer el **COVID-19**. Así que como el coro de la canción, mejor regresaron a la realidad de cuarentena, comer mucho y dormir poco.



LAS MANDONAS DE SEDESOL.

La raza de la Secretaría de Desarrollo Social está hasta la coronilla de aguantar los desplantes de **ERIKA ORTEGA** y **JANETE GARAY**, quienes son las meritas mandonas en la dependencia. La gente se ha quejado con **LUÉVANO** de la actitud prepotente y grosera de las funcionarias, pero **ROBERTO** no ha hecho caso, al contrario, las sigue respaldando, a pesar de que varios cercanos a él se han alejado por causa de las mandonas. Dicen algunos alcaldes que para lograr apoyos de los programas sociales o emergentes, como despensas, primero deben acordar con **JANETE** y **ERIKA** para que se les entreguen.

POLITQUERÍA



**-OYE ZOÉ MANTÉN TU SANA DISTANCIA,
NO NOS VAYAS A CONTAGIAR...**



**LUNA
MORENA**

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas.
Síguela en Youtube: Antologías ferroviarias
En Facebook, como Luna Morena Lecturas que Contagian y en lunamorena.com.mx

Los niños que trabajan se pierden de su infancia, sueños e ilusiones

Los menores en ocasiones desempeñan faenas que ponen en riesgo su vitalidad, además de infringir sus privilegios obtenidos desde antes de su concepción

Con una continuidad que no quisieramos, vemos en el lugar donde estamos viviendo que los niños empiezan a trabajar desde temprana edad, algunos en crueros vehiculares, puestos ambulantes, tianguis, mercados, y en más actividades que, según su edad, puedan desempeñar. Muchas veces son obligados por sus progenitores, quienes olvidando los derechos, que por ley los pequeños tienen, les asignan responsabilidades que en su adolescencia no acaban de entender, sólo saben que en su familia hay carencias, y de alguna manera se sienten con el deber de ayudar, por una mejor comodidad de vida.

En ese quehacer temprano, poco a poco, además de no tener infancia con todo lo que ésta conlleva, llámese juegos, aprendizaje cotidiano, convivencias sencillas, creatividades ocurrentes, se pierden sin su aportación, además de sus sueños e ilusiones, y esos mañanas mejores por los que muchos

laboramos.

La niñez trabajadora no es dueña de su tiempo, se acuesta con cargas y cansancio inexplicable, a veces sin poder dormir, siendo sorprendidos así por el nuevo día, y la constricción cotidiana, donde más de 168 millones de niños están siendo víctimas del incontrolable trabajo infantil.

Los menores en ocasiones desempeñan faenas que ponen en riesgo su vitalidad, además de infringir sus privilegios obtenidos desde antes de su concepción, como lo son tener un hogar, una familia, ser registrados con un nombre, tener alimentos, servicio médico, asistir a la escuela. Ningún pequeño debe ser privado de disfrutar de esta protección, y si no se le pudiera proporcionar, pues entonces para qué engendrarlo, una vida para ellos así sin tantita consideración ni justicia, no es vida.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

MAR
9 | JUN
2020



#New Generation

Es muy lamentable que el maestro MANUEL FELGUÉREZ se haya ido así, repentinamente. Confirmaron que el Covid-19 se lo llevó y estamos muy tristes al respecto; ahora, inicia a escribirse una nueva historia. Lo (luego) se empiezan a acomodar las calabazas, a exactamente 364 días de la elección se dan las cargadas, el PVEM apoyará ciegamente a DEIVID MONREAL... finalmente, SAÚL MONREAL se puso fiiiiiiiirme y atoró bien a los empresarios fresnillenses que les ha valido canasto esto del Covid-19... pero, pásélele al pollito:

Sorpresa y contundente fue la muerte del artista plástico más emblemático del siglo XX que todavía se mantenía entre nosotros. Fue y será uno de los contemporáneos más recordados.

El Covid-19 cobró su vida y, aunque pareciera que este virus es inofensivo pa' todas las gentes del estado, es posible que esto, por lamentable que sea, pudiera funcionar como una lección. Ni los ricos ni los pobres estamos exentos a esta enfermedad.

Sí, es cierto que deja un vacío que nadie podrá superar, pero su legado se quedará entre nosotros; su trazo, inspirado en la ciudad barroca en la que vivimos, será su más fiel lienzo y su obra quedará hasta la perpetuidad. Sabemos que no es un adiós, sino un desprendimiento de este plano material.

Pero ahora queda la reflexión: zacatecanos talentosos hay en demasía; tanto FELGUÉREZ como AMPARO DÁVILA, PEDRO VALTIERRA, PEDRO y RAFAEL CORONEL, por citar algunos lo comprueban, pero es el momento de que la nueva generación saque la casta y este Zacatecas, por más delimitado económicamente que se encuentre, siempre halle una forma de dejar salir su talento...

¡Hasta siempre, maestro!



#LasLuces DeNuevaYork

Entre tanto brete, este lunes se encendió el cerro a poco menos de un año de la elección del gobernador que se avecina este 2021; es momento de definiciones y de ir preparando el terreno. El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) lo sabe y por ello, decidieron echarle más leña a este fogón que ya está prendiendo.

Ojo, desde la mañana de este inicio de semana, las cosas empezaron a revolverse. Apareció un comunicado apócrifo de una encuesta de Comunicación Política donde se pronunciaba un DAVID MONREAL con un empate técnico con el Secretario del Campo, FITO BONILLA, lo cual fue desmentido horas después.

Le digo, nomás alborotando el gallinero; sabemos que las encuestas siempre tienen un margen de error y que hay gente que se dedica a crear falsas percepciones; pero, parecía increíble que el gallo de la 4T se desplomara en esas medidas. Cosa que compartieron algunos que no quieren ver la realidad.

Por todas estas razones y porque sabemos que al grupo de SUSY SALINAS y CARLOS PUENTE no les gusta perder, ellos ya se amarraron y se pronunciaron a favor de quien levanta en cada encuesta que se ve.

Eso sí, el líder ojiverde no desestimó el trabajo de ULI MEJÍA, pero consideran que el que tiene más potencia es don DEIVID, quien sabemos que trabaja aaaaarduo por esa candidatura desde hace unos años y que ahora, si los astros se alinean (y parece que van muy encaminados) será él quien tome a la morena por los cuernos.

Todavía falta tiempo y formas; pero, sabemos que así es la polaca: todos "venden su amor al mejor postor" así como en las Luces de Nueva York... se irán sumando más... ¿qué se ha visto?



#Ta' Cabrón

Como le decía ayer, Fresnillo tan cerca del Santo Niño de Atocha y tan lejos de terminar con la pandemia... y es que el que tuvo que fajarse y dar la cara fue SAÚL MONREAL, quien ya no permitió que este municipio tenga taaaantas broncas por el Covid y destapó a los culpables.

Con todo el costo político/social/empresarial que esto implica, ya que se echó a gentes como los de Entrada Group, AIPTV y los jornaleros de Río Florido, onde se tienen los mayores contagios de este virus. Ta' cabrón pero era necesario.

Hablar con franqueza y poner un 'estate quieto' para algunos cuantos, es de admirarse, pero es más, cuando lo hace por el bien de los demás fresnillenses. La neta, sí traen al calde.

Ora sí, esperemos que la gente de allá haga conciencia y se amarre los pantalones, porque los contagios siguen y seguirán buen rato...





#Cuidado con el
TREN DEL MAME



¿POR QUÉ ESTÁS APOYANDO A DAVID?



TENGO HAMBRE

Estado32
.com.mx